

LUCHAR ES VIVIR  
Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO  
Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN  
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

## CANDIDATURA DE LAS IZQUIERDAS,

### DISTRITO DE SORIA

Don Benito Artigas Arpón.

### DISTRITO DE AGREDA

Don Mateo Azpeitia Esteban.

### DISTRITO DE BURGO DE OSMA

Don Manuel Rico Ortiz.

¡Por dignidad, votadlas!

## SORIANOS:

Veinte años ha representado al distrito el señor Vizconde de Eza y no ha tenido tiempo para exigir al Gobierno que se haga justicia a Soria. Se limitó a dar algunas limosnas, como si este fuera un país de mendigos.

Ministro del rey durante varios meses, careció también de tiempo para satisfacer las legítimas aspiraciones de Soria, mientras otros ministros, entre ellos su sucesor en la cartera de Fomento, con un mes tuvieron tiempo sobrado para enviar a su distrito, mediante decretos, once millones de pesetas con destino a obras públicas.

Pudo dotar a Soria de una granja Agrícola y no quiso. Debí, dada su influencia en Madrid, conseguir la prolongación del Ferrocarril hasta Castejón, y mantuvo a Soria en perpetuo engaño, hasta que declaró que podía perjudicar a otras provincias la prolongación, como si de otras provincias fuera representante y no de Soria.

Debí patrocinar y llevar a efecto la construcción del Pantano de la Cuerda del Pozo, que convertiría a millares de hectáreas en terreno de regadío, y fué el obstáculo para la consecución de tal mejora.

Pudo dotar de Guarnición a Soria y construir un cuartel, y sigue la esperanza de los sorianos puesta en las ruinas del Convento de Santa Clara.

Al ocurrir calamidades públicas, siniestros en los campos, que requerían el auxilio del Estado, su poderosa influencia y su patriótico esfuerzo consiguieron 54 pesetas para todo un pueblo, como le ocurrió a Buitrago.

Lleno está el Debe y en blanco el Haber del Sr. V. de Eza. Ni siquiera pudo ostentar legítimamente la representación del Distrito por haberla obtenido sin elección, arrancándola con alevosía a la voluntad popular con la ganzua del artículo 29.

Sorianos: Frente a esa calamidad pública que hemos padecido durante 20 años, se alza la candidatura popular de las izquierdas.

Es la candidatura de la dignidad, surgiendo de la conciencia del pueblo, para acusar a quien lo traicionó y afirmar que Soria merece y quiere una vida próspera, liberal y digna.

¡Sursum corda, sorianos!

¡A derrotar al responsable de nuestra decadencia a punto de convertirse en ignominia!

¡A sacar triunfante la candidatura popular encarnación del temple recio del alma de la raza Castellana!

## En alto los corazones.

Ha llegado el momento de que todos cumplamos nuestro deber. Mañana domingo se abrirán los comicios para que el pueblo diga cual es su voluntad soberana; mañana domingo, si en Soria no se ha perdido la noción de la dignidad, el Vizconde Eza debe quedar derrotado. Lo esperamos especialmente de Soria, la capital, que por su mayor sensibilidad, ha apreciado mejor la magnitud de los agrarios recibidos; lo esperamos de los pueblos que, en un despertar a la vida de la ciudadanía, quieren vindicarse de los años de abandono, esclavitud y de gradación. Nosotros hemos recorrido el distrito de Soria, y hemos visto como el Vizconde de Eza es aborrecido en todas partes; nosotros, creyentes de las virtudes de la raza, alentamos la esperanza de que, al desperzarse el león dormido, negará su representación al Vizconde de Eza. Otra vez Castilla, después de hacer los hombres, los deshará en un soberano gesto de justa ira.

No ocurrirá esto, ciertamente, sin que lo condenado a desaparecer, se obtiene en subsistir. El olímpico Vizconde de Eza, acostumbrado a tratar como siervos a los electores del distrito, no ha tenido la atención de ponerse en contacto con ellos.

Les niega hasta el saludo. Pero, al mismo tiempo, envía una cohorte de mercaderes, una tropilla de fenicios, a que compren la voluntad popular, a que sobornen a los electores, cotizándolos como despreciable mercadería. Sobre un agravio, otro. Nada le importa al que fué representante de Soria envilecer, prostituir la más augusta función ciudadana; le interesa apoderarse del acta, aunque sea con todas las agravantes que pueden acompañar a la captación de lo ajeno para hacer de ella escudo que proteja su menguada personalidad y su cretinismo cerebral.

En vano se negará este aserto. Lo corrobora la compra, en 500 pesetas, de un censo de 30 votos, llevada a cabo estos días. Lo confirma el nombramiento de comisiones, hecho en Soria, para que sobornen a los electores, explotando la miseria de que el Vizconde de Eza es el primer responsable.

Nadie negará estas afirmaciones; conocemos los nombres de los pobres de espíritu y ricos de estómago que sin inconveniente alguno, deshonrando con solo la aceptación del cargo a sus vecinos, tienen la miseria de improvisar un éxito en la Capital, con escarnio de la pobreza y de la dignidad de los electores.

Y bien; nosotros nos encaramos con esa comisión y le decimos: «No estamos dispuestos a tolerar que en Soria sea desvirtuada la voluntad de los electores». ¿Cómo lograremos llevar a feliz término nuestra resolución? Es sencillo: mediante la denuncia a las autoridades y, si no so-

mos atendidos o las autoridades se declaran impotentes, por nuestra cuenta. ¿Está claro? Así somos, y como quien somos, cumpliremos.

Se habla de la democrática monarquía española, queriendo, con ello, negarnos a los republicanos la razón de existir. A las veces, se compara a nuestro régimen político con la democrática monarquía inglesa. Aceptemos, por un momento, que existe esa igualdad.

Y nosotros argüimos: en la jurisprudencia inglesa, existe este caso. Un ciudadano inglés, es perturbado en el ejercicio de su derecho, por un comisario; otro ciudadano, indignado por la coacción, protesta y mata al Comisario. ¿Qué hacen los tribunales? Absolver a quien mató, porque había defendido la libertad en el ejercicio de sus derechos para un ciudadano de la libre Inglaterra. No hay que decir lo que hubieran hecho los tribunales si quien realizó la coacción y por ello fué muerto, no hubiera tenido el carácter de autoridad. ¿Somos igualmente democráticos en España? Pues, la defensa de un derecho, la salvaguardia de su pureza, está en manos de todos los ciudadanos. Y no hay recurso que no sea lícito.

¡Los corazones en alto!  
Soria quiere derrotar al Vizconde de Eza; lo mismo le ocurre a todos los pueblos del distrito, que sienten los imperativos de la dignidad. La voluntad de Soria pretenden violentarla los traficantes de conciencias; y eso, no se puede tolerar. El pueblo que no se vende, y quiere que no se le confunda en la deshonra, tiene que evitar que los débiles y los hambrientos se rindan a la oferta ruin de los criados del Vizconde de Eza. Para ello se cuenta con nuestro concurso resuelto, y con la promesa de que no cesaremos hasta raer de Soria todo lo que trascienda a vizcondismo, muérdaga que se aferra a la encina sagrada del solar numantino, amenazando estrangularla.

¡Arriba los corazones, sorianos!  
¡A redimirnos derrotando al Vizconde en Soria, Agreda y Burgo de Osma!

Empleados: Si alguna autoridad abusando de su condición y escarneciéndola, os exige que voteis un candidato determinado, denunciadla a los Tribunales.

También los alcaldes y demás autoridades van a la cárcel cuando delinquen.

Y hasta algunas fueron arrastradas por las calles, al estallar la ira del pueblo.

## En vísperas de las elecciones.—Todos aborrecen al Vizconde.—Nadie le teme y todos desprecian sus desplantes.

Mañana, en la lucha electoral, los sorianos, castigarán la soberbia del Vizconde de Eza, negándole los sufragios que éste les quiere exigir, y demostrándole, que por mucho dinero que se tenga y por más que se acuda a procedimientos indecorosos para obtener el triunfo, nada se podrá oponer a la voluntad de los sorianos conscientes, que sabrán arrostrar al insolente Amo, a pesar de las amenazas con que se les quiere amenazar.

Hemos podido comprobar estos días que las gentes se han dado cuenta de que principia el ocaso y la decadencia del yerno de Bruguera, pues en la mayor parte de los pueblos donde ha acudido, en el distrito de Soria, en el del Burgo y en Agreda, ha sido recibido, seguros de que no podrá volver a ser nada, con frialdad y desprecio hasta el punto de que la ira del Vizconde se ha desatado por completo y ha empezado a obrar de pontífice anatemizador, viéndose obligados algunos de sus principales partidarios a separarse de su política, por no poder resistir la cólera de Marichalar.

Espera este señor dar la segunda bofetada de esta serie a los sorianos cuando le nombre la corona, Senador olvidándose después por completo de los ciudadanos que guiados por su buena fe le han otorgado has-

ta ahora su representación; pero aquellos se han apercibido a tiempo y creen que ha llegado la hora de responder enérgicamente a sus menos precios, dándole el golpe de gracia que le inutilice políticamente.

Pretenden sus partidarios, los agradecidos y los negociantes, que actúan en política, para esquilmar al pueblo, mientras enriquecen sus arcas, subyugar a las autoridades y oprimir a los menesterosos, que son deudores de lo que realmente no deben, a fin de obtener el voto de éstos y la benevolencia de aquéllos, para hacer mangas y capirotas ante las urnas; pero, si el Gobernador, el Alcalde y demás funcionarios públicos, encargados de velar por la pureza del sufragio estuviesen blandos y remisos en el cumplimiento de su deber, los republicanos y demás elementos de las izquierdas cumplirían con el suyo, empleando no sólo la estaca, como hemos recomendado, sino llegando hasta donde fuese menester, sin importarles el sacrificio de sus personas, para conseguir que la elección responda y sea fiel expresión de la voluntad de los ciudadanos.

Animo, pues, sorianos, e id decididos a las urnas, para escarmentar al que os vilipendia y al que en Agosto empleó su aristocratismo vanidoso en ametrallar al pueblo inde-

## SEAMOS DIGNOS

*Votar al Vizconde de Eza*

*Es contribuir al mantenimiento del caciquismo.*

*Es trabajar por el hundimiento de Soria.*

*Es ahogar la libertad, apuñalando la dignidad.*

*Es contribuir a la bancarrota nacional a que nos llevan los hombres nefastos.*

*¡Pueblo sumiso! ¡Alzate y rompe la opróbiosa cadena!*

*¡Rasga tus vestiduras antes que arastrarlas por los lodazales!*

*¡Es la justicia, la dignidad ciudadana y el valor cívico quien te lo exige!*

## Las izquierdas y el Sr. Lerroux

Carta del Jefe de los radicales españoles, D. Alejandro Lerroux, leída anoche en el mitin celebrado en el Teatro Principal.

Sr. D. Benito Artigas Arpón  
Soria

Amigo y correligionario: Contesto gustoso a su requerimiento, haciendo un alto breve en la lucha de cada momento con la Liga, para saludar a las izquierdas sorianas. Me place por modo extraordinario hacerlo, ya que mi actuación en Cataluña, aparte la polarización ideal ha sido de constante afirmación del alma castellana que anhela fundirse en la del pueblo catalán, para que la conjunción espiritual de ambos pueblos dé como resultante el

engrandecimiento de la Patria una e indivisible.

La presente lucha, de derechas e izquierdas, tiene una trascendencia jamás superada. En los momentos históricos porque atravesamos, cuantos quieran firmemente el progreso de España, tienen que solidarizarse para sepultar el pasado que se derrumba, corroído por sus propias miserias; y dejar expedito el camino a la conciencia renaciente que desde 1.º de junio pugna por la renovación del régimen político responsable de nuestra decadencia. Está, pues, perfectamente definido el problema político: a un lado las derechas; al otro las izquierdas movilizadas en la presente contienda legal, y resueltas a hacer efectivos, por los medios precisos, los compromisos contraídos con el país y con su conciencia misma.

Por espontánea proclamación de los partidos sorianos y asistido de mi voluntad resuelta, representa usted, en Soria, a las izquierdas españolas: con usted, y con los amigos que le acompañan en la contienda, está mi espíritu. Pero abierto nuestro campo a todas las colaboraciones de los afines y dispuestos, en justa reciprocidad a prestarlas, aplaudo la alianza de todos los liberales sorianos encaminada a combatir en sus últimos reductos al conservadurismo histórico, que en los estertores de la agonía quiere mantener su predicamento con la violencia desde el Poder y acudiendo al soborno y a la corrupción del sufragio cuando la opinión pública lo proscribió de la Gobernación del Estado.

Tienen que darse cuenta las izquierdas sorianas de la superior significación de la actual lucha electoral. Se desa-

rolla en estos momentos de gravedad insuperable. España va a decir, acudiendo a los comicios, si quiere salvarse o se resigna a perecer. Pero, como profecía confortadora, puede adelantarse la convicción de que las conculcaciones del sufragio, no alcanzarán efectividad posteriores. Nada, ni nadie podrá detener el proceso meses atrás iniciado, y a cuyo desenlace nos aproximamos con marcha uniformemente acelerada. Ha sonado la hora de las supremas reivindicaciones, y en vano se pretenderá taponarse los oídos para que pase inadvertida. Aunque no oiga el que no quiere oír, los acontecimientos se suceden encadenados, y vamos acercándonos al momento en que se romperá el último eslabón que nos ata al pasado.

Ténganlo presente las izquierdas sorianas, cuyo entusiasmo conforta, para que colaboren, una vez la ocasión llegada, a la salvación de la Patria.

De usted, de los amigos y de todas las izquierdas, affmo. s. s. q. e. s. m.

A. LEBROUX.

**Obreros: Si es pide el voto quien os dá trabajo, pedídselo vosotros a él.**

**Tal como está establecida la relación entre el capital y el trabajo, son los obreros los acreedores de los patronos.**

**De tener alguien el derecho a la coacción, está de de vuestra parte, obreros explotados.**

## OTRO Y VAN....

En el número del jueves del importante diario madrileño «El Sol» publica el ilustre juriconsulto don Luis Olariaga un brillante artículo del que entre sacamos los siguientes párrafos:

«En cuanto a las obras de política económica que en estos años se han hecho editar, destacan por su amplitud, las que escribió sobre «El problema agrario» y sobre «El problema económico de España» el señor vizconde de Eza. Tanto en la una como en la otra, no pertenece al Sr. vizconde lo que hay de investigación estadística; en cambio al Sr. vizconde se deben los datos puestos a ojo de buen cubero, los buenos deseos de regenerar a España, y el caótico surtido de fragmentos de la sociología cristiana francesa repartidos profusamente en el texto con sistemática proporcionalidad. Todo nuestro respeto, por personas sin duda tan bien intencionadas como el Sr. V. de Eza no nos excusa de afirmar que esa mesiánica pretensión de arreglar el país sin haber estudiado previamente con seriedad ninguno de sus problemas, podrá serle a él muy útil en nuestra política pintoresca, pero tenemos cierta aprensión de que no va a serle tan útil a la Economía política».

D. Luis Olariaga es por si no lo saben nuestros lectores, el sucesor «por oposición» en la cátedra del llorado Azcárate; D. Luis Marichalar, es el sucesor por «favor» en el Instituto de Reformas Sociales, del sabio maestro.

Todavía hay jerarquias.

## Confianza en el triunfo de Artigas.—Se considera segura la derrota de Posada y Aragón

Las últimas impresiones que se tienen sobre las elecciones son las de que el pueblo de Soria quiere sacudir el yugo del cacique y que no se dejará vencer por promesas ni compras de votos, aunque los electoreros, la canalla, la chusma, los follones y mandrines, que viven a costa de la política, así lo desear.

No pueden olvidar nunca los sorianos el amor a la justicia, la laboriosidad, la honradez y el talento de nuestro candidato Artigas, como comprenden muy bien que, a pesar de los títulos, el Vizconde de Eza es una completa mediocridad y calamidad, que se ha incapacitado a sí mismo para representar a Soria, con la carta escrita en *El Avisador*, insultando al pueblo de Soria, después de no haber hecho nada en favor de éste, durante los veinte años que lleva la representación del Distrito, según puede comprobarse, por el manifiesto que él mismo ha dirigido a sus electores.

En Agreda, el Sr. Azpeitia, cuenta con muchas simpatías, pues en el poco tiempo que lleva representándola ha

conseguido mejoras y beneficios para su distrito, cosa que nunca hubiera hecho el Vizconde ni ninguno de los que le siguen.

El Sr. Posada, enemigo acérrimo del Vizconde; primero, conservador; luego, maurista, y, después quien sabe lo que será, se ha convertido al ezismo en vísperas de elecciones, con el sólo fin de conseguir un acta; los electores saben qué pueden esperar de persona que tiene estos procedimientos.

En el Burgo de Osma, el Sr. Risco, cuenta con el apoyo de todas las izquierdas, como en Agreda el Sr. Azpeitia, y dadas las relevantes dotes de aquél, se tiene por descontado el triunfo de este candidato liberal, y la derrota del inconsecuente Sr. Aragón, candidato ezista.

En estas condiciones, a luchar con fé, y gritemos con toda la fuerza de nuestros pulmones:

¡Viva la alianza de las izquierdas de Soria!

¡Muera el ezismo!

ADÁN A. DE ARMIÑO.

## Por dignidad.

Puede el hombre consentir que se le avasalle, que se le quiten los medios de vida por decir la verdad o por faltar a ella, todo cuanto tienda a rebajar su dignidad y a negarle su cualidad de hombre; todo eso y aun mucho más puede consentir; pero lo que no debe

consentir aunque pueda hacerlo es que se le falte a su madre. Eso jamás. El que tal consiente no merece ni aun siquiera vivir entre los hombres.

Y eso es lo que ocurre ahora a la provincia de Soria. Ella es nuestra madre porque ella nos vió nacer, porque nos mantiene porque es nuestra pequeña Patria y la Patria es nuestra segunda madre.

Paes bien, nuestra madre, esta Patria chica nuestra, ha sido insultada por uno de sus hijos. Al regazo cariñoso que le prestó, a las consideraciones que siempre le tuvo, a los honores que le dió elevándolo a los más altos puestos sociales, ha correspondido con el desprecio, y como si esto no le pareciera bastante, ha llamado inútiles a todos los hijos de esta Patria chica y ha echado en cara los favores particulares que a algunos hiciera y que por el mero hecho de ser favores dejaron de ser concesiones justas ya que la justicia no puede llamarse favor.

¡Soriano! Por dignidad, por el honor de nuestra querida Soria abandonada, por sus hijos ilustres que murieron y han sido despreciados, por el honor también de los que aún vivimos, echamos lejos de nosotros, de una vez y pa-

ra siempre, al desconsiderado hermano que así nos trató y busquemos en otro más agradecido la justicia que nos merecemos

Votemos todos a Artigas para nuestro representante, y él demostrará con el tiempo su gratitud haciendo por nuestra querida tierra lo suficiente para lavar los insultos de que hemos sido objeto y para probar que el amor a la tierra que nos vió nacer vale más, mucho más, que todas las riquezas y todas las influencias juntas de quien lejos de sentir cariño por Soria la hizo infinitos e imperdonables desprecios.

Recordemos y observemos conforme con el cantar popular.

Todito te lo consiento  
menos faltarle a mi madre  
que una madre no se encuentra  
y a tí te encontré en la calle.

JUAN CAMPESINO.

## D. Manuel Madrazo.

### OFRENDA

Ha muerto un hombre noble, leal, animado de bellos impulsos ideales que llenaron su vida toda.

Se llamaba D. Manuel Madrazo y es su historial de los de más alto prestigio, ganado con su talento, con su probidad, con una consecuencia a toda prueba.

Su actividad fué aplicada a muy diversas manifestaciones: en el foro, por sus merecimientos, consiguió destacar su nombre y no como abogado dacho en enredos y recursos, sino como juriconsulto que sabía mirar las cuestiones desde lo alto y llevar sosiego a los espíritus con sus consejos, alejando de litigios a las gentes. Como político estuvo siempre en su sitio, sin vacilaciones, alzada la bandera de libertad, dispuesto en todo momento a luchar contra quienes pretendían arrebatar las prerrogativas ciudadanas.

Su labor fué de tal grandeza, que asombra a quien la conozca. En un pueblo sobre el que parece pesar una sombra negra, él valientemente tuvo ideas y las defendió contra caciques y reaccionarios, contra agiotismos y desvergüenzas. Por amor al sitio en que naciera no quiso llegar a puestos que merecía y se le ofrecieron. Lo dió todo a sus paisanos; les amó y supo de sus dolores y de sus satisfacciones. Modestamente, fué su acción de tal intensidad que merece que los hombres de corazón, los que saben sentir y poner nobleza en sus actos, se descubran reverentes ante ella.

Yo le conocí de niño sin verle, sin tratarle. Estaba aureolado por el cariño popular y hasta los pequeños deíamos su nombre con ternura. Luego, ya joven, le admiré y sin saber porque, me le imaginaba sabio y bueno.

Pocas veces ha estrechado su mano. La última fué en día en que yo con mi juventud vehemente y él con su exacto conocimiento de la realidad, hablamos de nuestros empeños, de nuestros ideales, de nuestras esperanzas. Se animaba evocando hechos de sus primeros años de luchador y había en su frente un resplandor extraño ante mis palabras de fe. Ponía freno a mis

impulsos para oírle, para recoger enseñanzas que me sirvieran de norte, para animarme con sus voces alentadoras. Entonces al marchar de su lado llevaba en el alma el contento.

Hoy he vuelto dolorido y triste a acompañarle hasta la tumba. Mi pesar era de una gran hondura cuando caminaba hacia el cementerio entre gentes de toda condición social. Vi a muchos hombres, con las caras agrietadas por el sol, por el aire, por la dureza del clima, que lloraban acongojados llevando en hombros al féretro. Eran los humildes que él amó, que pagaban con lágrimas su cariño, que sentían muy adentro la brutal desgarradura de uno de sus más grandes afectos. ¡Eran tantos!

Bajo tierra quedaron los restos del que en vida fué sincero, abnegado, consecuente y de una grandeza espiritual extraordinaria. Las ideas sembradas están. Brotarán un día en los corazones en magia fecunda y llenarán de belleza y de amor las almas.

A la ofrenda de los labriegos, de los que amaron a Madrazo y dejaron rodar sus lágrimas hasta el suelo, ano la mía que acaso se hizo lágrima también y humedeció la tierra que le cubre.

LUIS HERRERA.

\* \*

Por falta material de espacio, ya que la actualidad y los momentos, exigen dedicar atención preferente a la cuestión electoral, nos es imposible, con tanto sentimiento, dar cuenta del entierro de nuestro correligionario ilustre Sr. Madrazo. En el próximo número lo haremos, adelantando solo que fué una gran manifestación de duelo.

**Obreros: No vendais el voto y, a quien os proponga la compra escupidle en la cara.**

**A cambio de un día de vida desordenada y alegre que os facilita la venta del voto, tenéis que sufrir después veinte años de desprecios y miseria.**

**Votando con arreglo a vuestra conciencia, un día de civismo, os permite llevar una vida, alta la frente, respetado de todos, con derecho a que se os haga justicia**

## Grandioso mitin.--Enorme expectación. Carta de Lerroux. Entusiasmo indescriptible.

A la hora de cerrar esta edición termina el mitin, que ha resultado una manifestación imponente de la voluntad de los sorianos contra el caciquismo ecista.

Mucho antes de empezar el acto estaban todas las localidades ocupadas y numerosas personas se agolpaban alrededor del Teatro pugnando por entrar en el edificio para oír los importantes discursos que se han pronunciado.

Sentimos no poder dar la reseña extensa de los discursos por lo avanzado de la hora, no podemos más que resumir los discursos, que en el próximo número irán más extensos.

Todos los oradores fueron aclamadísimos y los candidatos Sres. Artigas y Azpeitia fueron objeto de en diversas ocasiones, de dilententes y clamorosas ovaciones, que se repetían en cada párrafo de sus discursos, siendo estruendosa al finalizar los mismos.

En medio de la mayor expectación el Presidente, Sr. Aparicio, da por comenzado el acto y, después de unas breves frases de saludo, exponiendo el objeto del mitin y dedicando cariñosas alabanzas a los oradores a quienes presenta, concede la palabra a

### Essequiel Chamorro

Habla este orador en nombre del Partido socialista ocupándose de la política local censurando acrememente la actuación de los ecistas, y angarando por la unión de las izquierdas, para acabar con tanta inmoraltad (Muchos aplausos).

### Luis Herrera

En representación de la Juventud republicana, dice que nunca lucha por personalismos y si por la confianza de un ideal.

Afirma que la Juventud republicana irá a la vanguardia en la lucha y que no están dispuestos a dejarse vencer por intimidaciones ni halagos. Se muestra confiado en el triunfo de las izquierdas. (Muchos aplausos en cada párrafo y al terminar.)

### Mariano Granados

También por la Juventud republicana, expone el estado actual de la política, como una lucha no de partidismos, ni personas, sino más honda y trascendental: de derechas e izquierdas. Expone luego la parte que a nosotros nos corresponde en la gran lucha, y el porqué de nuestra unión con el partido liberal. Dice que nuestra oposición al ecismo, no es sistemática, sino fundadas en razones ideales, intelectuales y prácticas. Termina abogando por el triunfo, concluyendo con la exortación a todos los medios de combate si como es costumbre se tomasen odiosas represalias. (El orador es muy aplaudido en diferentes puntos de su disertación)

### Adán A. de Armiño

En nombre del Partido Republicano saluda a los futuros diputados a Cortes, de las Izquierdas.

Entiende que la coalición de las mismas se debe a las torpezas de los gobiernos monárquicos que esquilman a la Nación.

Manifiesta que el partido Republicano de Soria ha resurgido con nuevos

bríos y ha cumplido en todo momento con su deber, tanto en las elecciones municipales, como al pedir la amnistía y el abaratamiento de las subsistencias, El partido Republicano mantiene a raya a los caciques y residencia a las autoridades que no cumplan con su deber.

Pone de relieve los mangoneos de los ecistas y la desastrosa actuación de estos, principalmente del Vizconde de Eza, que no solo no han hecho nada, sino que ha insultado a Soria,

Señala las diferencias que hay entre el Vizconde de Eza y los candidatos de las izquierdas, Artigas, Azpeitia y Rico, cuyo triunfo será el preludio de un alborar en cuyo día triunfarán la verdad y la justicia. (Aplausos en diversos periodos del discurso y gran ovación a finalizar).

### Rafael S. de Robles.

Por haber tenido que marchar precipitadamente, no puede este orador hacer uso de la palabra, pero en cambio, se leen unas cuartillas para este acto, en las que como repeticiones de los candidatos alista D. Manuel Rico, la apología de Alba, comparando su labor con la de los demás políticos, y condenando desde luego la de el nefasto Vizconde.

Aboga luego con entusiasmo por la pureza del sufragio y el triunfo de la candidatura izquierdista (Aplausos)

### Mateo Azpeitia

Candidato liberal, por el Distrito de Agreda, aboga por la unión de las izquierdas y el triunfo de la Democracia y de la Libertad.

Dice que su contrario apela a medios punibles para conseguir el acta y en prueba de ello cita el hecho de que un individuo ha llevado a Deza 30.000 pesetas para constituir un depósito, cuya oferta ha sido rechazada por el Ayuntamiento, manifestando que no se hizo la carretera por que el Vizconde, durante su gestión en el Ministerio, duran del plan, porque así convenía a sus intereses, y que los de Deza prefieren que la carretera no se construya, en 40 años antes que deshonrarse, recibiendo nada del Vizconde.

De igual manera han contestado muchos pueblos, dando prueba de civismo (Muchos aplausos y al final ovación grandísima).

### Artigas

El candidato de las izquierdas, por el distrito de Soria es recibido con una clamorosa ovación y vítores al hombre hourado.

Con verdadero calor, aboga el batallador periodista republicano por la necesidad de extirpar de Soria la ponzoñosa semilla del ecismo que mantiene a la provincia en un atraso enervador.

Relata las grandas obras que Eza podría, de haberse querido conquistar la simpatía y el respeto de los sorianos, haber realizado desde los altos puestos que ocupó.

Habla del profundo desprecio que en sus últimas manifestaciones demuestra para el Distrito.

El ferrocarril de Castejón, no se hace la prolongación, porque los intereses de Eza están ligados al de poderosas compañías. (Ovación indescriptible).

### Juan Aparicio Lapuerta.

Hace un breve y valiente resumen que fué muy aplaudido.

Nuestro correligionario S. G. nos remite una aclaración a su artículo del número anterior de LA IDEA, que publicaremos en el próximo.

Soria.—Imprenta de Sucesor de F. Jodra.

# ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

## VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

## LABRADORES

Emplead los nuevos cohetes granifugos contra el pedrisco, confeccionados por Daniel de León, sucesor de G. Cecilia y os convenceréis que son los más prácticos y seguros para disolver los nublados.

Precio, 40 pesetas la docena.

Despacho: Santo Tomé, 8.—SORIA

## COLEGIO PRIMARIO DE LA INFANCIA

En este acreditado colegio, que dirige D. Manuel Blasco Jiménez, tomará parte desde esta fecha, como auxiliar del mismo, el joven profesor de primera enseñanza D. Faustino Hernández Sancho.

Prepárase para el Comercio, Magisterio y Bachillerato.

Calle Aduana Vieja, núm. 27, (frente a la Plaza del Vergel).

## Toruato Martínez

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermout café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL

## JUAN APARICIO LAPUERTA

### Guarnicionería Modelo.

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

## PASTRERÍA DE G. PASCUAL VILLAMOR

Trajes de señora, caballero, niños, uniforme de todas clases.—Géneros del País y extranjeros.—Perfección y economía.—Única en su clase.

Envío muestras a quien las solicite.

Canalejas, 42.—Teléfono, 75—SORIA

## Nicomedes Longares.

Especialidad en vinos finos y de mesa. Licores y anisados.

Collado, 15.—SORIA

Pedid siempre Jerez y Coñag del Marqués del Real Tesoro.

## Pedro Uvero Negaz.

Casa de comidas.

Marqués del Vadillo, 14, Soria.

## Antigua Pescadería de

## MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

## Manuel Ruiz.

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

Numancia, 28.—SORIA

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de

## Manuel Pérez.

Plaza de la Leña, número 15, SORIA

## ELOMENA MORENO

PROFESORA EN PARTOS

Única en Soria que posee dicho título.

Plaza de la Leña, 15.



## LA IDEA Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50

En el Extranjere doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.